
一个人性化的创意广告

两会!铭刻政治文明的生长
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! ! ! !民法总则草案中 !见义勇为"

免责条款拟调整表述# 据媒体报

道$!月 "日下午$提请十二届全国

人大第五次会议四审的民法总则

草案规定%!因自愿实施紧急救助

行为造成受助人损害的$救助人不

承担民事责任#但是救助人因重大

过失造成受助人不应有的重大损

害的$承担适当的民事责任# "

此前的三审稿表述为$!实施

紧急救助行为造成受助人损害

的$除有重大过失外$救助人不承

担民事责任# "

与三审稿相比$四审稿的表述

更加严密$其鼓励与保护见义勇为

等紧急救助行为的立法意图$也更

为明确#一方面$强调了原则性的免

责范围$即!因自愿实施紧急救助行

为造成受助人损害的$救助人不承

担民事责任"$这也是一个普适性的

规定$适用于所有!自愿"的紧急助

人行为#另一方面$也强调了!例外"

的情形$即!救助人因重大过失"并

!造成受助人不应有的重大损害"$

需承担适当民事责任#

至于如何具体界定何为 !重

大过失"&何为!不应有的重大损

害"$以及什么样的行为才属于紧

急救助等问题$ 还需要其他法律

法规进一步明确$ 甚至需要在具

体案件中经由法院裁定# 作为一

部纲领性的!权利法"$民法总则

奠定了整个民商事立法的制度基

础$不可能穷尽一切可能#

即便如此$ 在提高见义勇为

担责门槛的问题上$ 民法总则草

案中相关表述的立法精神也已非

常明确$那就是$旨在以法律的形

式替见义勇为等紧急救助行为提

供清晰的保障$ 让这个社会的见

义勇为者多一些力量$ 少一些顾

虑$避免出现见义勇为者!流血又

流泪"的现象# 这样的法律保障$

不仅可以保护见义勇为者的合法

权益$还有助于匡正社会风气#

这些年来$ 老人倒地无人敢

扶等现象$ 已成社会普遍关心的

问题#这其中$不排除当事人可能

存在讹诈行为等主观故意$ 但相

关法律的缺失也是导致公众不敢

伸出援手的重要原因#

此外$鉴于见义勇为等紧急救助

行为往往事出仓促$属于紧急情况下

的决断$ 加之不是每个人都具备必

要的救助知识与技能$ 事前很难预

估救助的后果$因此也可能造成!好

心办坏事"的结局# 凡此种种$社会

固然应该有宽容度$ 法律也应该调

适由此产生的争执与权利主张#

一个和谐&和睦的社会$不该

是一个人人独善其身的冷漠社

会# 如果那些热心肠& 肯出头的

!好人"$每每因为!助人"而承受

道义上的指责与经济上的负担$

只会让更多的人成为遇事却步&

动辄计较损益的!经济人"$从而

阻断人们向善慕义的路径#

此番!见义勇为"免责条款适

当提高担责门槛$ 是对公民见义

勇为行为的鼓励$ 直击社会的难

点&民众的痛点$由此也传递给社

会一个明白无误的信号$ 替见义

勇为!撑腰"$让不义行为退缩#

! ! ! !这年头$!学而优则仕" 似乎蔓

延到体育这个领域了#

姚明成了中国篮协的新主席# 为

了这个$他还表态说明年要放弃#$%

上海大鲨鱼俱乐部老板的身份# 可惜

姚老板最后一年$ 常规赛长期排名第

一的哔哩哔哩大鲨鱼也没机会争个总

冠军做留念#毕竟明年再见面$就不会

称呼!姚老板"而是叫!姚主席"了#

现在$好像又轮到了郎平#正在美国

接受手术治疗和康复的郎指导$ 据说将

被推举为新一届中国排球协会的主席$

而她本人也没怎么表态推辞# 说不定$

!郎主席"还真会在众望所归之下上台#

不可否认$无论姚明还是郎平$

都是中国体育旗帜型的人物$ 在各

自领域更是绝对的标杆# 让他们做

协会的主席$ 于情于理应该也说得

过去# 某种程度上$!&岁的姚明当

上中国篮协主席$ 足以说明中国体

育的进步$ 不因循守旧& 不论资排

辈$让专业的人来办专业的事$是喊

了很多年的口号$今朝终于实现了#

姚明给中国篮球界带来了新的

希望$很多人都在期待!姚到病除"$

希望他能用个人的魅力和魄力打破

以往的桎梏#但即便姚明成功了$这

种模式是不是就能推而广之'

还是需要谨防从一个极端走向

另外一个极端# 否则$将来乒协主席

一定要让刘国梁当$羽协主席也必须

由林丹做' 当然$足协主席一定是最

难选的$范志毅'郝海东'都各自存在

争议# 在这个最需要专业人士的领

域$却常常用搞田径的&赛艇的&乒乓

球的来当掌门人$确实是蛮滑稽的#

但$中国体育有且只有一个姚明#

必须承认$姚明有他本身的特殊性# 他

闯荡'$%多年$具有常人少见的国际

视野( 退役后又执掌上海男篮多年$早

已褪去运动员的标签$更是一个管理者

角色(同时$他还具备外界所公认的精

明睿智的头脑和有口皆碑的良好声誉#

单就这些$ 并不是所有成功的

运动员所能完全具备的#姚明行$其

他人未必能行$或者说很难行#就如

同让博士生导师& 行业专家去做大

学院长或校长$ 非但不是 !人尽其

才"$还很可能毁了人才#

所以$还是别一哄而上吧#

! ! ! !前几天$本报!新民眼"微信公

众号)微信号%()*+)*,-*报道$杭州

萧山一位二年级孩子的妈妈吐槽

学校发放的+小学生性健康教育读

本,!尺度太大"$并晒出含有!男女

生殖器相关介绍"的图片# 话题一

出$被个别营销号迅速炒热$并称

其为!黄书"# 学校迫于外界压力$

决定将书收回#

事实并非如此# 一些接触过这

本读本的网友和教育工作者纷纷贴

出全图$证明前两者是断章取义#一

些专家也表示$ 这套书不仅对性知

识介绍得清楚明白$对性别&爱情和

婚姻的观点也是!三观很正"#

这套书的编写者是北京师范大

学儿童性教育课题组$ 从一年级开

始每学期一册$ 目前出到六年级上

册$共 ..本$循序渐进地介绍了男

女的身体构造&性别差异&社会角色

等等#这套教材的问世$使中国成为

世界范围内第一个将联合国教科文

组织+国际性教育技术指导纲要,本

土化$ 并出版小学全套性教育教材

的国家#根据联合国教科文组织+国

际性教育技术指导纲要,$小学阶段

就要完成生殖健康的教育$ 避孕知

识也要在小学阶段讲完#

北师大儿童性教育课题组也回

应$大家看到的内容$他们已经做了

九年教学试验$ 北京市的 ."所民办

打工子弟学校将其作为性健康教育

校本课程教学材料使用$在其他地区

也有学校和家庭以不同形式在使用#

儿童性教育话题在国内还很敏

感$相信萧山这所学校在选择它时$

也是经过仔细审读和慎重考虑的#

作为国家和社会认可的教育机构$

学校代表着教育权威$ 它的决定表

明教育机构对性教育及教材的判

断# 因此$收回整套书$是否从一个

非常负面的角度使人联想$ 这套书

确实有问题'收回这套书$是否更会

给学生的性认知带来负面影响'

我国性教育长期缺位$ 涉事学

校的反应$ 恰恰反映出我国中小学

性教育观念和能力上的缺乏$ 才会

在遭到质疑时$!意志不够坚定"# 面

对这样毫无根据的质疑$ 学校应该

做的$不是惧怕惹事$将书下架$而

是向学生家长说明$ 并通过媒体广

而告之$为什么选择这套书$这才是

儿童性教育的正途#在此$建议学校

将书重新上架$ 并辅以有序的课程

教育$将科学的性知识传递给孩子#

! ! ! ! !星星的孩子"是人们对患孤

独症)又称自闭症*儿童的另一称

呼$他们由于先天不足造成在生理

发育&社会交往和言语表达上存在

不同程度的障碍$ 就像天上的星

星$遥远地闪烁着光芒# 他们一出

生就遭遇不幸$在婴儿期就会回避

与人目光接触$对人的声音缺乏兴

趣和反应$不愿与人亲近# 在幼儿

阶段$对父母不产生依恋$缺乏与

同龄儿童交往或玩耍的兴趣$不会

与他人分享快乐# 及至成年$他们

因为缺乏交往的兴趣和社交的能

力$所以不能和异性建立恋爱关系

以致结婚#由于家长缺乏认识和不

能积极诊断$以致延误治疗(加上

师资奇缺$经验匮乏$融合教育难

以开展等原因$以致造成公众对自

闭症缺乏认识和了解#

前不久$ 上海地铁南京西路站

悄然出现一个关爱自闭症儿童的公

益创意广告$ 吸引许多乘客前来参

观&体验$一时间引发社会各界对自

闭症儿童的关注# 这个公益创意广

告位于轨交 /号线南京西路站站厅

内# 站厅中央矗立着一只长 0米&高

1米的巨大的!八音盒"# 这只!八音

盒"外观呈深蓝色海洋图案$内部是

明亮的橙黄色# !八音盒"箱体的左

面安装一块互动的电子屏$ 屏幕上

显示出一个长相清秀的小男孩$咬

着嘴唇$眼神茫然而游离$这是自闭

症儿童典型的表情特征$ 让人顿生

爱怜# 电子屏左侧是关于自闭症的

文字介绍$ 还有一行小字提示%!捐

助 .元$可能会改变 2%的一生# "

我从报纸上看到有关于这个

公益创意广告的介绍后$就到该现

场一睹它的风采$只见一位女士在

!八音盒"的投币口投下 .元硬币$

!八音盒"随即启动$伴随着美妙动

听的背景音乐$箱体内部最左侧的

!小人儿" 开始踏上他的旅程# 从

!鲸鱼星球"到!音乐星球"$最终

!小人儿"翩翩降落$与下面的!小

人儿"相聚一起# 随即过往的乘客

出于对!自闭症"儿童的关爱$纷纷

向!八音盒"的投币口投下 . 元硬

币$!八音盒"就反复出现那感人的

场景# 据称$所有 .元硬币都将通

过上海浦东新区社会发展基金会

捐赠给上海青聪泉儿童智能中心$

用于自闭症儿童和其他发育障碍

儿童的专业性康复训练与辅导#

我实地观察并了解后$深切地

感到$这个公益创意广告极具人性

化$ 它利用科技功能和智能手段$

不但让人们了解到自闭症儿童的

困境和企盼$而且使公众都来关爱

自闭症儿童$ 帮助他们能走出困

境$融入社会$在大家庭里和人们

一起分享幸福的生活#

! ! ! !两会正处进行时$ 舆论场上

呈现的两个热词$ 引发观察者思

考# 一个是!网络调查"$另一个是

!民法总则"# 民主发展与法治进

步$在!两会时间"彼此交汇$投射

出政治文明的双重侧影#

两会不仅是产生重要法律的

立法节点$更是民意自下而上集中

表达的民主时刻#通过两会这个重

要平台$民主发展与法治进步相互

助力&相得益彰$共同推动中国政

治文明的健康生长#

法治建设$正在以群众可知可

感的方式$ 为中国政治文明的生长

写下生动注脚# 砥砺前行的法治建

设$不仅塑造着国家的命运&改革的

轨迹$为国家民族复兴保驾护航$更

照应着普通百姓!过日子"的逻辑$

为日常生活筑牢法治堤岸# 坚持开

门立法&民主立法$既是党的十八大

以来法治建设取得重大进步的原

因$也是其显著特点#一部部法律的

出台&审议过程$体现了代表委员们

集众意&纳众智的过程#代表委员把

社情民意带到国家的立法殿堂$既

推动着人民民主的发展$ 也让国家

立法实现党心民意的同频共振#

会场之内$ 是共商国是的民主

表达(会场之外$是鲜活生动的民主

实践# 在全国政协$协商民主正通过

制度化的形式得以巩固# 可以说$民

主发展为法治进步提供民意基础$

法治进步为民主发展提供有序框

架$二者良性互动&相互促进$走出了

中国政治文明独特的发展道路#（李
拯 刊今日人民日报 本报有删节）
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